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Меня зовут Губина Светлана Ивановна, я библиотекарь самой обычной, небольшой 

сельской библиотеки из глубинки, каких тысячи по всей нашей необъятной стране. Рабо-

тать в библиотеке я хотела со школьных лет, даже училась в библиотечном техникуме по-

сле окончания школы, но жизнь сложилась так, что пришла на работу в библиотеку шесть 

лет назад, когда мне уже исполнилось 40 лет. В моей работе есть всё ровно то же самое, 

что и у других библиотекарей - работа с читателями, с фондом, мероприятия, книжные 

выставки, учёба, планы, отчёты и многое другое. В сельской библиотеке своя специфика 

работы, как говорится, и швец, и жнец, и на дуде игрец. У каждого библиотекаря свой 

подход к работе с читателями, с книгами, я хотела бы поделиться своим опытом, как это 

произошло у меня. Буду рада, если мой опыт пригодится коллегам.  

В библиотеку я пришла совсем неопытной в профессиональном плане, конечно, 

инструктаж со мной провели, рассказали, чем я должна заниматься, но как на практике 

выглядит моя работа, я не имела представления. Очень бы хотелось, чтобы у неопытных 

коллег были мудрые наставники, которые бы обучали всем библиотечным премудростям. 

Хочу отметить, что читать я люблю с самого детства, и книги занимают в моей жизни 

большое место, не могу представить себя без чтения книг.  

Знаете, есть такое расхожее мнение о работе библиотекаря, что нужно просто си-

деть и выдавать книги, читатели приходят сами, ничего для этого делать не нужно, а в пе-

рерывах можно и книги почитывать. Пришла я работать в библиотеку воодушевлённая - 

сбылась моя мечта, я буду работать в библиотеке. Работаю неделю, вторую - а всё совсем 

не так, как мне представлялось, читатели ко мне в очередь не выстраиваются, посетители 

заходили редко, и в основном это взрослые люди. Всем читателям хотелось чего-то но-

венького, всё, что было в фонде на тот момент, было ими прочитано. Фонд библиотеки 

хоть и был большим, но в основе его были книги 70-80 годов издания, и несколько стел-

лажей авантюрных детективов, дамских романов и фантастики. Детский фонд в большин-

стве своём состоял из стареньких, потрёпанных книжек за редким исключением.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Задумалась я, что нужно что-то с этим делать, как-то привлечь людей в библиоте-

ку. Первая мысль была, конечно же, о новеньких книгах, которые, несомненно, заинтере-

суют читателей. Комплектование библиотек, особенно сельских, не решает полноценно 

этой проблемы, раз в год заказ литературы по прайсам издательств. Представляете ситуа-



цию - человек приходит ко мне, ему нужна определённая книга, а всё, что я могу сделать, 

это записать в журнал отказов и пообещать, что закажу её. Данную проблему мог бы ре-

шить МБА, но проблема в том, что наше село находится в 100 км. от районного центра, и 

автобусного сообщения между нашими населёнными пунктами нет.  

Задумалась я, что же можно сделать, и стала искать информацию в интернете, 

вступила в библиотечные сообщества в социальных сетях. Участвовала в различных 

розыгрышах, мне стали присылать книжки, но этого было недостаточно для привлечения 

большого количества читателей.  

 

 

Параллельно с этим я думала, как привлечь в библиотеку молодёжь и подростков. 

Группа библиотеки в ВКонтакте была создана с целью, привлечь внимание подростков - 

потенциальных читателей библиотеки. Стала публиковать различные посты, рекламиро-

вать свои библиотечные мероприятия, рассказывать о новинках, поступивших в библио-

теку, о выставках к знаменательным датам и юбилеях писателей. Я заметила, что подпис-

чикам больше нравятся посты, которые начинаются со стихов, а не те, в которых много 

текста. Наличие библиотечной группы очень помогло мне в дальнейшем привлечь внима-

ние потенциальных благотворителей, дарителей, как я их называю.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

С помощью социальных сетей я продолжала знакомиться с библиотекарями со всех 

концов нашей страны, с некоторыми завязалось дружеское общение, и одна из коллег по 

имени Елена предложила мне вступить в группу в ВКонтакте «Помощь сельским библио-



текам Русского Севера». Свою группу библиотеки в ВКонтакте я уже вела, нужно было 

только создать обсуждение, какие бы книги нам хотелось получить в дар. Но только заре-

гистрироваться в группе помощи библиотекам мало, нужно привлечь к себе внимание, 

рассказывать о своей работе, о своих читателях, публиковать отчёты о присланных кни-

гах, это занимает довольно много времени.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Постепенно в библиотеку стали приходить посылки с новыми книгами от разных 

людей, кто-то помогал разово, с кем-то из дарителей завязалось дружеское общение, и они 

помогают библиотеке на регулярной основе.  

Могу сказать, что за то время, что я работаю в библиотеке, детский фонд обновился 

очень хорошо, и немалая заслуга в этом дарителей. Во взрослом фонде тоже большой 

процент пополнения именно от дарителей, и в основном это новая, качественная литера-

тура. Всегда записываю пожелания читателей, именно благодаря читателям у нас появи-

лись комиксы и графические романы. Например, графический роман Ари Фольмана и Дэ-

вида Полонски «Дневник Анны Франк» побил все рекорды в библиотеке у читателей 

старше 12 лет, за ним стояла очередь из желающих почитать. Такая же история случилась 

с серией комиксов английского художника и писателя Люка Пирсона про девочку Хильду, 

только у читателей помладше. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Когда в библиотеке появилось несколько настольных игр от дарителей, мне при-

шла в голову мысль организовать в библиотеке клуб настольных игр, ведь это привлечёт в 

библиотеку детей и подростков.  

Наша «Игротека в библиотеке» функционирует уже два года, и пользуется огром-

ной популярностью у школьников. На сегодняшний день наша игротека насчитывает бо-

лее 30 настольных игр, и продолжает регулярно пополняться дарителями. Дети приходят 

играть, и многие уходят потом ещё и с книгой или журналом.  

Распространить новость о поступлении новой настольной игры также помогает 

публикация в группе ВКонтакте. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Это лишь несколько составляющих моей работы в библиотеке. Я люблю свою ра-

боту и очень хочу, чтобы это место было всегда интересным для людей, новым и совре-

менным. Мне кажется, главное в работе библиотекаря - любить своё дело, заниматься тем, 

что принесёт радость и тебе, и людям.  

 

Если кому-то интересно узнать подробности ведения группы, или нужна помощь в 

оформлении и регистрации в группе помощи библиотекам, буду всегда рада поделиться 

всем, что знаю, мой электронный адрес swetlanagubina@yandex.ru . 
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